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「東方荷里活」融國家發展覓生機

文藝界盼與內地互補共贏
繁榮創作締新機遇

香港文體演藝界建言
文化藝術界
■希望把中國書畫引入香港中小學課堂
■承傳民間文化時不應只考慮外在的形

式，更要考慮如何把整個空間保存下去
■劇團巡演成本大，希望政府財政支持助

兩地交流
■可讓內地和香港的演員多點交流

體育界
■香港不少體育項目均以內地為訓練基

地，完善的訓練設施令香港運動員得以
迅速提升水平

■近年內地舉辦不少大型國際性比賽，令
香港運動員有更多機會吸收世界頂尖比
賽的經驗

■「全民健身活動」顯示了要將體育大眾
化、普及化的決心

演藝界
■香港要將「小文化」擴大成「大文化」
■將香港電影人製作的正能量電影納入國

家提供的優惠政策和播放平台
■香港聯手內地的電影投資者和製片人資

源互補，發揮雙方的優勢
■青年人抓緊大灣區的發展機遇，機會無

限

導演高志森表示，十九大報告提出要
支持港澳融入國家發展大局，以粵港澳
大灣區建設、全面推進內地同港澳互利
合作，香港文藝界都會是受益者。

籲港青積極北上勿再做鴕鳥
高志森近年率領劇團常在大灣區內巡
演，他坦言大灣區與香港如今已是２小時
生活圈，也可以稱為港人「搵食圈」，這
個圈從人口到消費力、到表演場地等硬件
都強香港十倍以上，將來高鐵、港珠澳大
橋通了就更便利，香港表演者若到內地表
演肯定「長做長有」。他談到，以前帶不
少青年演員去表演，初期他們都有些不
屑，但巡演兩、三站後完全改觀。順德、
中山、廣州的劇場設施極好，以香港的好
軟件配合大灣區硬件達到雙贏，大灣區都
很多中產家庭，市場潛力大，香港年輕人
不要再做鴕鳥，有本領就要融入、互動，
攞到最多回報，沒有的應快些增值，不愁
沒機會。

同時，高志森認為提倡糾正電影低俗
題材及歪風是非常有必要。「中國向電
影強國邁進，能否實現這個夢想，關鍵
是劇本。要培養編劇人才寫好劇本，目
前最大的問題就是內地投資人的視野及
眼光，如果投資人的眼光仍舊是寧願買
個明星，那是不會有前途，一定要投資
劇本，希望在中央指示下他們的視野及
眼光能有改變。」

贊成拍「好看而不低俗的電影」
香港導演徐小明表示，十九大報告對

文化藝術界的發展方向有很詳細的指
導，可見國家對此確實非常重視，作為
演藝人感到相當振奮！徐小明表示，提
倡多拍宣揚好人好事、歌頌國家民族精
神的正能量電影是好事。他談到自己年
底將開拍 50 集大型連續劇《新霍元
甲》，就是宣揚俠義精神、民族精神，
弘揚正能量。他同時希望國家能將香港

電影人製作的這
類電影電視納
入國家的支持
範圍，提供政
策上的優
惠 以 及
給予多
些播放
平台。

對於報告中提出造就
「德藝雙馨」的名家大
師，徐小明表示，藝人應該兼具專業精神
和品德修養。過往內地老一輩藝人都很專
業，但新一代藝人浮現出不專業，收超高
片酬之餘卻耍大牌，工作態度差、不尊重
導演、不尊重前輩。徐小明指出，藝人作
為偶像更應做好榜樣。
電影導演兼製作人陳欣健表示，「在

CEPA的框架下，香港電影也打破了以
往難以在內地公映的困局，香港電影幕
前幕後的人員也紛紛北上，成為中國電
影蓬勃發展期不可以缺少的一分子。過
去幾年，面對萎縮的本地和國際市場，
他們已經學會兵分兩路，一批人懂得以
有限條件去拍出可依賴香港票房和世界
發行而生存的本土電影；另一批則加大
力度，以合拍或引進片的模式去爭取內
地市場。」如今強調繁榮發展社會主義
文藝，就是鼓勵要拍「好看而不低俗的
電影」！
國家近年不遺餘力鏟除譁眾取寵、色

情泛濫、低俗、濫拍的網大和微電影，
對香港人拍電影是鋪平道路，清潔環
境，讓真正想拍好電影的人能在良好的
電影市場環境中得到公平的競爭，獲得
應得的回報。

增強作品的社會責任意識
著名歌手張明敏覺得「全中國對宣傳

和文化正尋覓一條適合的路，香港和內
地文化有不同，我們應該改變自己的文

化觀念，不可只顧自己，要想想如何才
能『共榮』，香港要將小文化擴大成大
文化。抵制低俗、庸俗、媚俗非常好，
創作自由是香港特色，但在創作自由基
礎中可以增強對社會責任思維，增強作
品的內在修養。加強兩地文化交流必需
多主動、多了解、多參與接觸，任何事
都不能憑個人狹窄思維去做。」
著名演員呂良偉亦表示：「提倡繁榮

文藝創作，創作有品位、講責任的作品
很正確，我一向不喜歡太暴力、戰爭殺
戮、低俗影視作品。喜歡大家看得開開
心心的影視作品，所以我們應該多拍看
完後有益身心健康的正能量電影電視。
一直很敬佩習近平，很欣賞他做事作
風，一切都是以令人民幸福為依歸，以
滿足人民過上美好生活為大前提。」
本身身為演員、編導，監製的藝人王

祖藍，對十九大報告提出的關於文化藝
術的政策和方向深感認同及高興。他
說：「不單是文化呢方面，對香港的政
策方面都便利了。香港藝人到內地做文
藝工作現在有不明文的規定，有限額，
令香港人少咗許多機會，如果有政策幫
我們就最好。」藝人兼商界名人張玉珊
對十九大報告提出一些新體制機制措施
非常稱讚：「凡事要有規矩，清楚知道
了規矩後，以後做事就更方便。」

在香港的體育發展過程中，從來離
不開國家的支持與幫助，由輸出頂尖
運動員及教練到港，到2008年香港
協辦北京奧運馬術項目比賽，香港得
以在國際體壇佔一席位，除自身的努
力不懈外，內地亦有舉足輕重的作
用。在十九大報告中強調會加快推進
體育強國建設，香港體育界人士均認
為有助香港體壇的發展，並認為未來
香港與內地的體育合作會更趨緊密，
發揮互惠互利的作用。
在體育方面，內地與香港的關係從

來都密不可分，不少在國際體壇屢獲
殊榮的香港運動員及教練均來自內
地，如近年獲獎無數的香港單車隊就
是在沈金康的帶領下開始變得強大，
這位車壇名帥去年開始更兼任中國自
行車協會主席，並會以發展一套與國
家隊共用的訓練系統為目標，足證內
地與香港體壇有互惠互利的作用。

實現全民健身 港普及體育新啟發
港協暨奧委會副會長貝鈞奇就認為

內地體育產業的迅速發展令香港體壇
受益不少：「以足球為例，中超聯賽
近年發展迅速，吸引了不少世界級球
星加盟，亦令不少香港球員有機會北
上發展，接受高水平的訓練及比賽磨
練，而不少香港體育項目均以內地為
訓練基地，完善的訓練設施令香港運
動員得以迅速提升水平，加上近年內
地舉辦了不少大型國際性的比賽，亦
令香港運動員有更多機會吸收世界頂
尖比賽的經驗。」
「廣泛開展全民健身活動、加快推

動體育強國建設、籌辦好北京冬奧會
冬殘奧會」是十九大報告中有關體育
的焦點，強調會為體育產業的發展提
供更多支持，令體育產業從業者更有
信心。浸大體育系系主任鍾伯光表
示，中國在運動精英培養上已毫無疑
問是頂尖的體育強國，今次將全民健
身活動寫進十九大報告，顯示了要將
體育大眾化、普及化的決心，在全運
會上容許跨區運動員合作以及設立群
眾活動項目等新政策均是向實現全
民健身的目標邁進，相信對香港體育
更為普及化會有新啟發。

■香港文匯報記者
梁啟剛、郭正謙
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十九大報告提出「繁榮發展社會

主義文藝」、「倡導講品位、講格

調、講責任，抵制低俗、庸俗、媚

俗。加強文藝隊伍建設，造就一大

批德藝雙馨名家大師，培育一大批

高水平創作人才」、「講好中國故

事，提高國家文化軟實力」，香港

演藝界人士對報告內容深表贊同，

認為要成為電影強國，必須要有優

秀的創作、表演人才，製作世界級

精品，帶動中華文化走向世界。香

港素有「東方荷里活」之稱，十九

大報告支持港澳進一步融入國家發

展大局，是有利香港演藝界重覓生

機的好機會，也為中國成為電影強

國發揮應有作用，貢獻一分力！

■香港文匯報記者
焯羚、李思穎、梁靜儀、植毅儀
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十九大報告提出「堅定文化自信，推
動社會主義文化繁榮興盛」、「滿足人
民過上美好生活的新期待，提供豐富的
精神食糧」，為全國文化、藝術界作出
正本清源的指引，重構正確的價值觀，
有利文化藝術健康發展。香港文化藝術
界都表示是很具鼓舞性、也是利好文化
界。業界人士指出，香港發展與祖國發
展分不開，香港文化藝術界也必然會融
入到建設社會主義文化強國的新時代，
獲得更好的發展機遇。
香港話劇團行政總監陳健彬表示，
「繁榮文藝創作」的要求和方向，對文
藝創作和文化交流來說都很具指導性。
「我們話劇團過去做了很多交流演出，
去了很多內地一二線城市，劇目有大有
小，主要是香港題材，也有涉及歷史和
國家的。如果有更廣闊的創作空間，那
將來帶入內地的作品會越來越多。」陳
健彬表示，未來希望與內地業界進一步
加強溝通合作，達至「雙贏」。
報告強調文藝創作的「思想精深、藝術
精湛、製作精良相統一」，陳健彬謂做一
齣好戲一定要堅持嚴謹的製作，而這樣的
製作需要成本，需要一定的財政條件。香
港話劇團與其他中、小藝團一樣都曾遭遇

各種困境——演出製作成本不菲，巡演成
本高等，但在內地市場常因為票務、宣傳
等環節不給力而總難以獲得預期的回響，
陳健彬希望未來在國策指導下能有機會共
同配合做得更好。

盼將中國書畫引入中小學課堂
中國書法家協會理事、中國香港書法學

會主席容浩然認為，十九大報告對發展中
國文化和文藝提出了非常前瞻、非常具
體、非常具有現實意義的要求和期待，對
本港文化的未來發展帶來正面的影響和促
進作用。他非常關注書法這一傳統文化藝
術未來在香港的發展，由於受到殖民歷史
的影響，不少年輕港人對中國傳統文化缺
乏了解，學習書法的熱情始終不足。如今
本港書畫界一直希望把中國書畫引入香港
中小學課堂的願望將有希望達成。
目前特區政府公共文化政策的主導權

仍是掌握在一群受西方文化思維影響頗
深的人士手中，他們對中國古典和傳統
文化的熟悉程度並不高。這些都是沒有
文化自信的表現。以「西九」為例，其
基本設計就是注重西方的創新式藝術，
而有關傳統中國文化的收藏品少得可
憐。而藝術發展政策機構，審評人員也

多是西方文化背景；在展覽場地對中國
傳統書畫的支持非常不足。國家提倡
「堅定文化自信」，意味未來的本港
傳統藝術發展有了國家政策的支持，會
對香港文化界帶來利好影響。
對「加強文藝隊伍建設」，香港男高

音歌唱家莫華倫認為，培養兩地的歌劇
人才是非常重要的，建議兩地演員多點
交流，互相觀摩學習。讓有學術背景的
人士走向基層，創作富有中華民族特色
的藝術作品。

港文化續自強肩負傳承責任
超藝理想文化學會榮譽會長陳復生十分

贊同十九大報告中關於文化藝術方面的政
策，以及「加強文物保護利用和文化遺產
保護傳承。」「這也是我們超藝理想文化
學會一直追求理想的。」同時，她認為倡
導抵制低俗、造就德藝雙馨名家大師是非
常好的指引。香港演藝人如能做到「德藝
雙馨」，將提高藝術界專業水平，從而提
升觀眾的水平。香港作為國際大都會，中
國文化從這裡走向全世界，將有助提高國
家文化軟實力，為中華民族文藝復興作出
自身的貢獻。
香港文化節以及非物質文化遺產地脈

協會創辦人趙式慶認為，國家的文化政
策對香港的文化發展息息相關：「我們
的文化來源，包括核心文化，都是始於
中國。國家的政策是一個定位，具體的
中國文化承傳是每一個人的責任，香港
有將中國文化影響力傳播到西方的責
任。」由民國開始到近代，功夫都代表
了中國人民自強不息的精神，加上透過
功夫電影，這種精神早已弘揚世界。香
港一直是全球功夫文化核心中的核心，
要繼續自強，並肩負起將這種精神傳承
發揚的責任。
十九大報告中提出「加強互聯網內容

建設，建立網絡綜合治理體系，營造清
朗的網絡空間」，香港IT廣告公司「5
Unit」負責人、90後創業家王嘉裕對此
非常認同。「即使是在互聯網上，每個
人同樣應該對自己的言論承擔責任，且
群組的管理者也應該對會員的言論有所
監管，而不是任由他們亂說話。國家提
出這樣的發展要求，可使大家對網絡言
論的責任有所重視，同時有效打擊網上
欺凌。」香港也應糾正、打擊互聯網欺
凌現象。

■香港文匯報記者尉瑋、徐全、
張岳悅、陳添浚、朱慧恩

高志森徐小明 陳欣健 呂良偉

■港協暨奧委會副會長貝鈞奇（左）和單車隊
主教練沈金康。

■■電影電影《《建軍大業建軍大業》》主創團隊融合了兩岸三地的優秀演藝人才主創團隊融合了兩岸三地的優秀演藝人才。。

容浩然 趙式慶

■■宣揚正能量電影宣揚正能量電影《《戰狼戰狼IIII》》
在港首映時在港首映時，，觀眾十分雀躍觀眾十分雀躍。。


